

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS
España	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . 5 cts.
lo. atrasado . 10 "

Fonda Miralles

Situada en Felanig

calle de Pizá, núm. 19

Hermosas y ventiladas habitaciones, limpieza y esmerado servicio, es la mejor fonda de Felanig.

Precios.—Un día 10 reales. Desayuno, dos comidas consistentes en sopa, dos platos y postres.—Una comida sola, 6 reales.

EL GOBIERNO DE PUERTO RICO

D. Manuel Rossy

MINISTRO DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

D. Manuel Rossy, secretario de Instrucción pública, es uno de los abogados de más fama de la isla de Puerto Rico. Fama ganada por su conocimiento profundo del derecho, por sus grandes condiciones oratorias, por su rectitud y su acrisolada probidad. Para él no hay dificultades en la interpretación de las leyes y se solicita en consulta su dictamen en los casos más graves por todos los abogados más notables de la pequeña Antilla.

Su padre, una ilustre personalidad de la sociedad portorriqueña, lo educó en el amor á España y á la libertad, y la semilla cayó en tierra aprovechada y agradecida.

Tiene Rossy una brillante historia política. Es uno de los oradores más conspicuos, populares, queridos y prestigiosos del partido autonomista histórico, y con su poderosa inteligencia y su espíritu reflexivo se ha contado en toda ocasión para las grandes propagandas y las batallas sin número de aquella ilustre parcialidad.

Como prueba de su influencia, de su prestigio, de su valer, bastará decir que desde hace mucho tiempo tiene el cargo de *director jurídico* de la Junta suprema del partido autonomista.

Puerto Rico ha sido siempre una de las colonias, y aun pudiéramos decir de las provincias españolas, en que la instrucción pública ha adquirido grado más floreciente de cultura, y es seguro que con el Sr. Rossy al frente de ella ha de acrecentar tales timbres de gloria.

Rossy, dedicado toda su vida al estudio, ha de poner singular empeño en fomentar la enseñanza y la educación de un país tan ilustrado y culto que casi todo el mundo sabe en él leer y escribir.

El premio gordo

(Cuento)

Pablo Richard, sombrerero, establecido en la calle de Santiago, fué á almorzar un día al campo, acompañado de su mujer y de sus dos hijos, á una quinta, propiedad de los Noirot, comerciantes en frutos coloniales.

Los Richard fueron recibidos con mucho agasajo por los Noirot.

—¿Cuánto les agradezco á ustedes su visita—exclamó madame Noirot.—No esperamos más que á Mr. Piquet, empleado en el ramo de contribuciones indirectas. Celebro mucho que haya usted traído á las niñas.

—¿Y su hija Herminia?—preguntó madame Richard.

—Pronto vendrá. Se está vistiendo todavía.

—Miren la muy chiquela!
—¿Cosas de muchachas!
—¿Le gusta á usted el campo?
—De un modo extraordinario. Sin embargo, tiene el inconveniente de que hay que traerlo todo de París.

—Pero eso no es posible, en tratándose de ciertos artículos.

De pronto se oyó un ruidoso campañillazo.

—Mr. Noirot. ¡Ahí está nuestro amigo Piquet!

El funcionario del Estado se presenta gravemente con el sombrero en la mano y enjugándose la frente cubierta de sudor.

Al fin entra en la sala la señorita Herminia y todos los presentes la saludan y colman de caricias.

—¡No falta ya nadie!—exclama Mr. Noirot.—¿A la mesa, señores, á la mesa!

Los invitados pasan al comedor, cuyas ventanas dan á un patio de tres metros de largo por dos de ancho, donde vejetaba pobremente una raquítica acacia.

Mientras se come el primer plato, nadie dice una palabra. En aquel momento se hubiera podido oír volar una mosca.

Al cabo de un rato, madame Noirot rompe el silencio.

—¿No han leído ustedes en los periódicos que el premio gordo de quinientos mil francos ha tocado á unos obreros?

Madame Richard.—Sí, señora; unos obreros. ¡Hay gente que tiene una suerte local!

La hija mayor de los Richard.—¿Nunca tendremos nosotros esa fortuna!

Mr. Noirot.—La ilusión de toda mi vida consiste en sacar uno de esos premios. ¿Qué opina usted acerca de los caprichos de la suerte, amigo Piquet?

Piquet (con aire desdofioso).—No me ocupo nunca de esas cosas ni aspiro á ser capitalista.

Madame Noirot.—Vamos, vamos; si sacara usted un premio gordo, ya sería otro cantar.

Piquet.—En primer lugar, señora, tenga usted entendido que no creo ni media palabra de esas historias. Todos esos premios son de mentirijilla, y no hay, por lo tanto, ningún agraciado.

Madame Richard.—No obstante, lo dicen los periódicos.

Piquet.—No importa. Eso es un reclamo de pago, como los anuncios.

Richard.—Los periódicos insertan los nombres, y se sabe que el premio gordo ha caído en el Norte.

Piquet.—El Norte está demasiado lejos para ir á comprobar lo que aquí se afirma.

Richard.—Pero en el país serán conocidos los agraciados.

Noirot.—¿Y quién le asegura á usted que esa no sea gente asalariada para favorecer una indigna farsa? Los especuladores son capaces de todo.

Herminia.—Es usted un incrédulo, amigo Piquet.

Piquet.—Sí, señorita, y me alegro mucho de ello. Soy un escéptico.

Madame Richard.—Pues yo soy como Piquet. Tampoco lo creo.

Noirot.—Si yo me hubiese sacado el premio gordo, habría cerrado mi establecimiento para irme á vivir al campo.

Madame Richard.—Soy de la misma opinión. La fortuna sólo debiera favorecer á los que conocen el valor del dinero. Si yo hubiese sido la agraciada con los quinientos mil francos, habría comprado una soberbia casa de campo y puesto coche.

La hija mayor de los Richard.—Con dos lacayos.

Richard.—Lo que es yo, me habría gastado á estas horas quinientos francos en una escopeta para pasarme todo el día cazando.

La hija menor de los Richard.—Yo me habría casado con un noble.

Herminia.—Pues yo habría renunciado á casarme con mi primo.

Madame Noirot.—¿Pues es claro! Cuando se tiene una fortuna no es posible hacer caso de cualquiera.

Madame Richard.—¿Y usted qué haría, amigo Piquet, si sacara el premio gordo?

Piquet.—Yo, señora, me consagraría á coleccionar autógrafos.

Madame Richard.—Los hay muy notables.

Piquet.—Yo poseo algunos muy curiosos. Pero, por desgracia, no son auténticos, sino copiados. Los originales cuestan un sentido.

Madame Richard.—Todo se encarece en estos tiempos. Pero, hablando de otra cosa, ¿es cierto que han sido dos los agraciados?

Madame Noirot.—Eso dicen.

Madame Richard.—Creo que se habían asociado para comprar un billete.

Madame Noirot.—Pero el que posee el número no lo soltará y tal vez se niegue á partir con su compañero.

La mayor de los Richard.—Habría entre ellos un convenio previo.

Madame Noirot.—Lo que es yo no sería tan bestia que me prestase á dar participación á nadie.

Noirot.—Ni yo tampoco.

La mayor de los Richard.—Eso no sería leal.

Madame Noirot.—Crea usted, señorita, que yo soy tan teal como la persona más honrada del mundo, y que, sin embargo, no partiría con nadie.

Noirot (enfadado).—Sería preciso que el otro probara que el billete había sido comprado en sociedad.

Herminia.—Pero, papá, cuando media una palabra.

Noirot.—Las palabras se las lleva el viento y sólo vale lo escrito.

Madame Richard.—No es de gente honrada faltar á la palabra.

Madame Noirot (fuera de sí).—Diga usted de una vez que somos unos ladrones.

Madame Richard.—Aludo á los obreros.

Madame Noirot.—Y usted, Richard ¿qué opina?

Richard (indeciso y mirando á su mujer).—No sé... yo creo...

Madame Noirot.—Usted no partiría el premio con nadie.

Madame Richard (furiosa).—Nosotros no somos tan estúpidos como ustedes.

Piquet.—¿Cálmense ustedes, señoras!

Madame Noirot.—¿Pues yo sigo creyendo que los Richard se quedarían con el premio íntegro!

Madame Richard.—Usted juzga por sí misma á los demás.

Madame Noirot (sin poder contenerse).—¡No falta más sino que nos insulten ustedes después de haberles convidado.

Madame Richard.—¡Ahora mismo le vamos á pagar á usted su almuerzo! ¡A ver, la cuenta enseñada!... ¡Vámonos, Richard!...

Todos los Richard se levantan.

Madame Noirot.—¿Venir á insultarnos en nuestra propia casa!

Madame Richard.—Usted comenzó, porque es usted una enredadora.

Madame Noirot.—Y usted una imbecil.

Madame Richard se precipita sobre madame Noirot; intervienen los maridos y se arma un tumulto general. Las hijas de los Richard y las hijas de los Noirot se echan á llorar y lanzan gritos de angustias. Piquet no interviene en la contienda y sale precipitadamente del comedor.

Desde aquel día, los Noirot y los Richard están reñidos á muerte y han sido inútiles cuantas tentativas se han practicado para reconciliarlos.

EUGENIO FOURRIER

De todas partes

Como saben nuestros lectores, el célebre poeta italiano d' Anunzio, durante su permanencia en París, ha sido el hombre á la moda: la prensa, los públicos en los teatros y todos los círculos literarios le han prestado ferviente y justificado homenaje. Por desgracia, al llegar á su patria han principiado las críticas, los ataques y las contrariedades para el poeta, conducta de sus compatriotas que reconoce siempre el mismo origen.

Se le echa en cara que pesa sobre su persona una condena de seis meses de cárcel, dictada por los tribunales contra d' Anunzio por adulterio. El Rey Humberto, recordando las aventuras que valieron á su buen padre el apelativo de *Ré galantuomo*, pensó agraciado al renombrado poeta; pero algunos diputados quisquillosos de la Cámara italiana se empeñan en cerrar las puertas de ésta á d' Anunzio y exigen que se anule su elección.

Ni la potestad del Rey ni el recuerdo del padre podrán contener obstinadas pasiones, que fuera bien olvidar en bien de todos.

Conseguir despertar y contraer á otros asuntos la atención pública en los días de agitación política y moral, que conturban nuestros espíritus y que han extendido sobre todas las idealidades denso manto, con la publicación de un libro, es hecho que adquiere las proporciones de un acontecimiento importante y resultado que merece señalada mención, puesto que en medio de nuestros pesares tonifica el abatido espíritu.

Según la crítica literaria, tal es lo sucedido con el volumen titulado *L'Impuissance d'aimer*, publicado en París por Mr. Ernesto Maury, novela de tesis, estudio elocuente henchido de pasión cuyo síntesis estriba en mostrar la importancia del amor en virtud de profundas desilusiones. Jamás se ha entregado un idilio á la publicidad un idilio sombrío en forma tan notable, constituyendo un poema muy humano y por demás consolador.

La prosa de este libro es de verdadero poeta, y son de admirar las páginas en las cuales se describe la lucha eterna entre lo inevitable y el destino.

El Sr. Verstraete, secretario de la Embajada en misión en San Petersburgo, ha resumido en un informe la contestación á las diferentes preguntas que se le han dirigido por negociantes de la República francesa, deseosos de emprender negocios en Rusia.

Del mencionado informe, publicado en el *Moniteur Officiel du Commerce*, creemos oportuno insertar el párrafo que se refiere á las preguntas de los que desean conocer si pueden ganarse la vida ó conquistarse una posición en Rusia.

«Esto depende de las condiciones particulares—dice—por lo que se refiere á los obreros, contra maestros y artesanos, son tan modestos los salarios en el Imperio y tan especial el género de vida, que á duras penas podría plegarse un extranjero á dichas condiciones, obteniendo algún provecho. En cambio, para los que poseen conocimientos técnicos indiscutibles, pudiendo pretender empleos elevados, á los ingenieros, por ejemplo, la Rusia puede ofrecerles situaciones envidiables.

«Conviene advertir que éstas se obtienen, en particular, por relación personal y no se encuentran de un día á otro. Es imprescindible, por otra parte, contar con recursos suficientes para esperar.

«Otro punto importante, es el del idioma. En todos los países, la lengua nacional es la llave de todo éxito, y nadie que quiera vivir en Rusia debe ignorar la lengua.

«El idioma alemán se ha propagado mucho más que el francés en la vida de la banca y de los negocios. Tampoco es exacto que la vida no sea cara: el proteccionismo ruso impone derechos que encarecen todos los productos que un francés, por ejemplo, puede encontrar en su patria. En resumen, pienso que hay posiciones en Rusia, en particular para los ingenieros y conocedores de la industria, siempre que unos y otros cuenten con algún pequeño capital.»

Con motivo de la muerte de la esposa de uno de los principales jefes de una tribu de «zingaros», cuyo campamento estaba establecido cerca de una pequeña población de Alemania, los periódicos de aquella localidad publican curiosos detalles del entierro.

Tan pronto como la gitana hubo espirado, todos los miembros de la tribu se pusieron de luto, es decir, trenzaron cintas rojas y amarillas en sus cabelleras, haciendo lo propio en las crines de sus caballos.

En seguida, uno por uno, fueron ofreciendo un regalo, que colocaban encima del pecho de la difunta tendida en su lecho mortuorio. Se estendió sobre una baraja en forma de círculo, poniendo el as de copas en el centro.

Más tarde se levantó una nueva tienda de campaña, dentro de la cual se colocó el féretro, previamente pintado de color rojo oscuro. Delante de la tienda se encendió una hoguera, al rededor de la cual se sentaron los parientes y amigos de la difunta, quienes á su vez y por turno encomiaban las virtudes y los principales actos de la vida de aquella.

La difunta, ataviada con sus joyas y envuelta en rico sudario de seda, permanecía expuesta en el ataúd en abierto, profusamente adornado de flores y coronas rojas.

De todos los ámbitos del país fueron llegando otros bohemios, los cuales sentándose alrededor de la hoguera, ensalzaban su vez las cualidades de aquella á quien iban á rendir el último tributo.

Más tarde la comitiva, precedida de seis zingaros á caballo, se dirigió al lugar del entierro, durante el cual los músicos de la tribu ejecutaron aires festivos. De regreso al campamento, bebieron todos el vino de los funerales y hasta la noche estuvieron ocupándose en las virtudes de la difunta....

¿No recuerda acaso esta descripción aquellos famosos entierros de los jefes pieles rojas, contados por Cooper?

NOTICIAS

Del extranjero

Dicen de París, que la última sesión del proceso de Zola, la igual que la antepenúltima, fué relativamente tranquila, tanto en el exterior como en el interior. Si bien hubo algunos altercados entre abogados y se cruzaron algunas bofetadas, éstos son incidentes que por lo habituales no han podido causar impresión.

Algunos instantes antes de la última audiencia el comandante Rovary se sintió indispuerto, siendo auxiliado por el doctor Floquet y conducido á su domicilio. Según el doctor Floquet, el síncope de que fué víctima el citado comandante debió á una anemia cerebral y á un desarreglo en la digestión. A las seis de la tarde monsieur Zola salió del palacio, en el cual se hallaba desde las diez de la mañana, sin que fuera objeto de manifestación alguna.

La Sociedad de los antiguos militares de Clermont Ferrant, ha redactado un mensaje dirigido al general de Pellieux, comandante de la plaza de París, felicitándole por su digna actitud, tan leal como firme en el proceso.

En dicho mensaje se recuerda con orgullo la estancia de dicho general en aquella ciudad como jefe del estado mayor del 13.º cuerpo de ejército.

Telegrafían de Roma que la prensa italiana manifiesta saber que se están haciendo por parte del gobierno italiano grandes esfuerzos para vencer la oposición de Alemania á la candidatura del príncipe Jorge para el cargo de gobernador de la isla de Creta.

Créese posible que las negociaciones tendrán un éxito satisfactorio, y que dicha candidatura será propuesta de nuevo tan pronto como sea un hecho el acuerdo de Petersburgo y Berlín, Roma y París.

Telegrafían de Viena que el estado de la princesa Clementina ha sufrido una ligera mejoría, que se mantiene desde hace dos días. La princesa no padece ya fiebre.

A petición del Emperador se le envían cotidianamente dos boletines del estado de la augusta enferma.

Telegrafían de Pekín que el encargado de negocios rusos está tratando con el Tsung-li-Jamen la cuestión de los ferrocarriles del Sur de la Manchouria.

Dicho diplomático se quejó que Su-Ceng-Chang embajador de China en San Petersburgo, no hubiera recibido instrucción alguna sobre dicha cuestión, mientras que el gobierno declaraba lo contrario.

Manifestó que el Czar se hallaba muy descontento por haber sido engañado.

Se afirma que el tratado secreto ruso-chino no contiene ninguna cláusula que impida á China el contratar un empréstito en el extranjero ni subastar los ferrocarriles del Sur.

Telegrafían de Yokohama que el Japón se niega á conceder á la China un plazo para el pago de la indemnización de guerra.

El encargado de Negocios de Rusia en Pekín, está negociando con el Gobierno el asunto de la construcción de ferrocarriles del Sur de la Manchuria, que quedará indudablemente á cargo de los rusos.

Telegrafían de Shanghai que si el gobierno Chino no paga el día del vencimiento de guerra á los japoneses, aumentarán éstos la guarnición que tienen en Wei-hai-wei.

Dicen también que los comerciantes alemanes establecidos en aquella ciudad, están abasteciendo de qar-

bón Cardiff a los buques de la escuadra ruso de la China y que antes de dar dichos comerciantes estepaso, pidieron autorización al Gobierno alemán, el cual no tuvo inconveniente en concederlo.

El señor Curzón, ministro de Estado de Inglaterra, ha declarado en la Cámara de los Comunes, que la comisión anglo-francesa del Níger que se halla repida en París, no ha podido llegar hasta la fecha a un acuerdo y que no podía decir una palabra más sobre el particular.

Ha salido de Liverpool para la colonia británica de Lagos, acompañado de gran número de jefes y oficiales escogidos, el Mayor Lugrad, quien va a aquel país africano con carácter de delegado especial y comandante en jefe de las tropas inglesas e indias encargadas de sostener en el Hinterland de Lagos, frente a los derechos de la Gran Bretaña.

El Mayor Lugard lleva instrucciones secretas.

Sigue embarrancado y en pésima situación en la boca del puerto de Port-Said el acorazado inglés de combate *Victorius* a pesar de los auxilios prestados por el crucero de su nación, *Dryad*.

La Compañía del Canal temía no poder hacer flotar de nuevo al *Victorius* hasta que abonase el tiempo y haya descargado todo el carbón que tiene en sus carboneras y los cañones de grueso calibre que constituyen su armamento.

Dice un telegrama de la ciudad del Cabo, que es cosa hecha la prolongación del ferrocarril de Buluwayo hasta Tanganjike, cuyo presupuesto es de unos 20 millones de pesos fuertes.

Las obras empezarán inmediatamente, debiendo la nueva línea estar terminada y abierta al tráfico comercial dentro de cuatro a cinco años.

Según *La Gaceta de Francfort* Italia ha propuesto a las otras grandes potencias europeas que el asunto del gobierno general de la isla de Creta se deje enteramente a los embajadores que tienen aquéllas en Constantinopla, quienes tendrán mayor facilidad en resolverlo.

Dice también aquel periódico, que el rey Jorge de Grecia ha dirigido una carta autógrafa a su sobrino el Tzar de Rusia, agradeciéndole a él, Francia e Inglaterra el haber garantido el pago de la indemnización de guerra a Turquía, y suplicándole al mismo tiempo emplee toda su influencia para que el importe de dicho empréstito sea de cinco en vez de cuatro millones de libras esterlinas, con el propósito de que Grecia pueda dejar arregladas por completo sus finanzas.

El soberano helénico pide también en su carta al Tzar que insista en el nombramiento del príncipe Jorge, su sobrino, para el cargo de gobernador general de Creta, nombramiento que considerará los griegos como una compensación de sus múltiples desgracias.

De las Provincias:

Escriben de Plasencia que hace unos días fueron aprobados en Deva, en la batería que en la pintoresca playa existe, varios cañones de calibres diferentes, y entre ellos Maxim de 57 milímetros, Sarmiento de 42 milímetros y García Lomas de 10 centímetros dando todos resultados en extremo satisfactorios.

Actualmente, y en el probadero que la fábrica posee en dicha villa de Plasencia, se están afectuando casi a diario experiencias de cañones, continuando después en Deva.

En la sesión celebrada últimamente por la sección de Ciencias comerciales del Colegio Pericial Mercantil de Madrid, se acordó abrir un certamen sobre un punto profesional y que se anunciará, siendo acogida con entusiasmo la idea por todos los concurrentes.

Varios señores colegiados solicitaron presentar trabajos individuales relativos a diversos asuntos mercantiles, y que serán discutidos en las sesiones sucesivas.

En los cargaderos de mineral de Olaveaga (Vizcaya), un operario llamado Germán Domínguez recibió un golpe con una piedra, quedando gravemente herido.

En San Fructuoso de Bagés (Manresa), y en el trozo comprendido entre el puente de Cabrianas y la carretera de Sallent, volcó un carro con tan mala suerte para el conductor, que una de las ruedas del vehículo le aplastó la cabeza, dejándole muerto en el acto.

Se ha encontrado muerta en la cama en la Venta de Olivar (Zaragoza) una niña de cinco años llamada Juana Moliner.

En el arrabal de San Francisco, de Valls, fué atropellado por el carro que guiaba un vecino de Puigpliat un niño de tres años de edad, el cual quedó en tan mal estado que falleció a las pocas horas.

El capataz del cortijo *Ronda*, situado en el pueblo de igual nombre, Pedro Calle Orellana, ha puesto fin a sus días disparándose un tiro en la sien derecha.

Una mujer ha sido arrollada por el tren malagueño cerca de la estación de San Pablo.

En Barcelona acometieron dos mujeres, madre e hija, en la calle de Sicilia, a un individuo, causándole varias heridas.

En una mina de Bilbao tuvo un obreiro la desgracia de caer por una veredera, resultando con graves heridas en diversas partes del cuerpo.

Ceferino Palencia recibió el siguiente telegrama hace algunos días de Victoriano Sardou, el popular autor francés:

Palencia, theatre.—Madrid.

Felicitations et remerciements au directeur, traducteur, artistes, pour magnifique representation de *Sans-Gêne*.

Prie Mad. Tubau agréer hommages reconnaissants des auteurs.—Sardou.

Un ingeniero portugués, de acuerdo con otro de España, se ocupa en estos momentos en el estudio de las obras que reclama la barra del Guadiana.

La *Gaceta* del día 15 publicó un estado en el que aparecen las cantidades que en 1.º de Febrero deben, por obligaciones de primera enseñanza, las distintas provincias de España.

Para honor suyo, hacemos constar que las únicas que nada adeudan por el citado concepto, son las de Alava, Barcelona, Burgos, Guipúzcoa, Palencia, Pontevedra y Vizcaya,

Las dos provincias que mas adeudan a los maestros, son las de Cuenca cuyos débitos ascienden a 1.214.146 pesetas, y Málaga a 1.201.845.

Deben más de 200.000 pesetas, Granada, que aparece con un descubrimiento de 838.590, 32; Canarias con 742.060, Zaragoza con 534.505, Lérida con 503.433,09, Valencia 453.265,20, Tarragona con 442.627,19, Murcia con 376.044,97, Almería con 275.182, Huesca con 267.188,14, Badajoz con 220.049,03 y Cáceres con 219.182,47.

La provincia que menos adeuda es la de Navarra, cuyos débitos ascienden tan sólo a 613, 91 pesetas.

Las cantidades que las restantes provincias han dejado de ingresar, varían entre 2.791 que debe Lugo, y Albacete que adeuda 194.745,36.

El total general de débitos por obligaciones de primera enseñanza, asciende a 9.036.503 461 pesetas,

Basta con el anterior estado para que quede justificado el atraso y falta de cultura que se nota en nuestro país, comparándolo con otras naciones.

Por iniciativa de la Diputación provincial de Barcelona se ha constituido en Madrid una comisión de catalanes, presidida por el exministro D. Victor Balaguer, y de la que forman parte los señores marqués de Mont-roig, Rosell, Puig, Bustillo, Raventós, Feu, Font, Busquest, Bofarull, Magaz, Argemí y Cocos, para solicitar de la real familia, ministros de la Corona e importantes personalidades residentes en Madrid que socorran a los pueblos inundados del llano de Barcelona a consecuencia de las tormentas del mes de Enero, ya remitiendo cantidades a la suscripción abierta en aquella ciudad, ya remitiendo objetos de arte para la tómbola que para allegar recursos para el fin indicado, tendrá efecto en el próximo mes de Marzo en la ciudad condal.

Un nuevo producto carnavalesco está teniendo gran salida en Madrid: los «torpedos confetti» que un industrial despierto ha tenido la buena idea de importar.

Consisten estos torpedos en un cartucho de cartón que, por virtud del contacto del fuego con una mecha que lleva en su centro, estallan sin riesgo alguno ni gran extrépido en la mano, y lanzan a una altura de tres o cuatro metros el contenido, que cae convertido en lluvia de papeletos de colores.

En breve quedará establecido en Valladolid un Instituto de religiosas de María Inmaculada, que se dedica-

rá a la moralización y cuidado de las jóvenes que se dediquen al servicio doméstico.

El día 27 del mes actual comenzarán en el Ferrol los exámenes para pilotos de la marina mercante.

En el mes próximo comenzarán las obras de construcción de un puente de hierro sobre el río Miño, en Castrelo, provincia de Oriente.

De las islas: Mahón

La Compañía Mahonesa de Vapores, *La Marítima*, deseosa de favorecer la concurrencia de productos menorquines a la FERIA Concurso Agrícola que ha de celebrarse en Barcelona en los meses de Mayo y Junio próximos, ha acordado rebajar a la mitad los fletes de los géneros que se destinen a dicho certamen y los precios de pasaje para las personas que vayan custodiando dichos géneros.

Además se nos asegura que dicha Compañía tiene en estudio el proyecto de establecer billetes especiales de ida y vuelta durante los meses de Mayo y Junio, a fin de dar a estos habitantes todas las facilidades para que puedan visitar la indicada FERIA-Concurso.

Por nuestra parte aplaudimos los acuerdos adoptados por *La Marítima*, y creemos conveniente para los ganaderos y productores menorquines, aprovechar las indicadas rebajas y concurrir al certamen, toda vez que puede redundar en provecho de los productos de la isla.

—Con carbón mineral para *La Marítima*, fundó el jueves a este puerto procedente de Cardiff la barca española *Princesa Dagmar*.

—En los primeros días del próximo Marzo llegarán a ésta dos frailes franciscanos, de la Residencia de Vich al objeto de dar misiones en las iglesias de Villa-Carlos y Alayor y demás pueblos de la isla.

19 de Febrero de 1898.

Sóller

A poco más de las seis de la mañana llegó el lunes a este puerto procedente de Barcelona el vapor-correo *Lulio* y al anochecer de dicho día salió de nuevo para la ciudad condal, con la correspondencia pública y algunos pasajeros.

—El martes fundó en nuestro puerto procedente de Palma el vapor *Isleño* y una vez embarcadas varias partidas de naranja que le tenían preparadas zarpó con rumbo a Cetta.

—Poco después de fundado el *Isleño* lo efectuó el de esta matrícula *León de Oro* y deseosa la Compañía de favorecer a los cargadores y propietarios del dorado fruto, dispuso hiciese el viaje directo a Cetta, para cuyo punto salió el jueves por la mañana y estará de regreso, si el tiempo lo permite, el martes ó miércoles venidero.

—Dicen personas que asistieron a presenciar los ejercicios de parvulitas celebrados en el Colegio de Escolapias el martes de esta semana, que salieron altamente complacidos de cuanto oyeron a aquellas angelicales criaturas.

A la fiesta asistieron las primeras autoridades civil y eclesiástica, comisiones del Ayuntamiento, clero parroquial y algunos padres de familia.

—Damos nuestra cordial enhorabuena a nuestro paisano y querido amigo don Juan Ripoll Estades, por haber sido nombrado juez de primera instancia del partido de Inca, del que hoy debía tomar posesión.

—En el oratorio de las Madres Escolapias se han celebrado estos días últimos solemnes fiestas de desagravio con exposición del Santísimo Sacramento.

En la misa mayor predicó el Ilustrísimo señor don Cándido Sanchez, teniente vicario castrense de esta provincia y por la noche precedió a la reserva una plática por el señor cura-económico.

—En nuestros huertos queda poca cantidad de naranja y los precios se mantienen muy altos. A pesar de esto, los propietarios, se niegan a vender la que les queda.

Los limones se pagan a ocho pesetas la carga.

—Muy desanimado resultó el carnaval en este pueblo durante este año. El único salón a donde acuden muchas máscaras es el denominado *El Temporal*; en todos los demás no resultan como los de los años anteriores.

—La guardia civil de este puesto, que entre sus muchas obligaciones añade también la de tener que guardar los pastos de la *Bassa* de Fornalug, en-

ANUNCIO

Pregón de la casa J. Mulet y Coll-Miñonas 5

Por la salud de nuestro vecindario nos vemos obligados a decir:

1.º Que en vista de que hay quien vende *Confites de Carnaval* a 2 y medio reales vellón el kilo, la casa MULET como el baturro del cuento que si vá a Pique y le gusta Pique en Pique de quedar venderemos también nuestros *Confites de Carnaval* a 2 y medio reales vellón el kilo.

2.º Que aseguramos que nuestros confites no contienen ninguna materia nociva a la salud, lo que quizás no podría asegurar quien pretende hacernos la competencia.

3.º Que en un kilo de nuestros confites siendo mayor su tamaño entran casi doble cantidad.

Y por último señores compradores si Vds. los tiran sin catarlos siquiera han de comprender y tener en cuenta que estos confites son recogidos del arroyo por gente del pueblo y que podrían ocasionar un disgusto a quien tuviera la poca aprensión de comer media docena tan solo.

Que la casa *Roselló-Omos* no se conforma con cederlos a estos precios por la desigualdad de materias que emplea en su composición; tanto peor para él; la casa MULET va siempre donde vayan los demás aunque como esta vez sea perdiendo dinero.

Y ahora a divertirse: se retira por el foro.

J. Mulet y Coll-Miñonas 5 y Birretería 12.

Confites Carnaval a 2 y medio reales vellón un kilo

centro días pasados diez y ocho cabezas de ganado lanar en aquella Comuna; las que fueron puestas a disposición del alcalde de la mencionada villa.

—Algo más animado que el anterior resultó el baile de máscaras que la sociedad recreativa *La Unión*, dió anoche en beneficio de los socios y familias de los mismos.

Muchas fueron las parejas que danzaron de lo lindo, muchísimas más las mascaritas que luciendo su hermoso talle en graciosos disfraces embromaban a cuantos encontraban a su paso.

El baile terminó cerca de la una, reinando siempre el orden y compostura que era de esperar.

—Aunque la función a que hacemos referencia, sea a últimos casi de febrero, un poco pasada de moda, como solemos decir, esta tarde se ha verificado en la plaza de toros por una cuadrilla de aficionados del pueblo de Valldemosa, *La adoración del Reyes Magos*.

La inseguridad del tiempo, pues ha estado amenazado lluvia toda la tarde, ha hecho que sólo se llenara la mitad de la plaza.

La función ha gustado bastante y en particular la joven actriz que actuaba de Sibila, la que ha cautivado a más de dos sollerenses con su potente y hermosa voz.

El martes, repetirán la misma función augurando que habrá un lleno completo.

—Ayer por la mañana se recibió en ésta, la infausta noticia de haber fallecido en Barcelona, nuestro paisano y amigo don Antonio Roses.

Aquejado por una terrible dolencia que le obligó a dejar la dirección de su importante casa en Puerto-Rico, sufrió en Barcelona y París, distintas operaciones hasta que por fin ha succumbido víctima de aquella.

Damos nuestro sentido pésame a su distinguida familia y en particular a sus hermanos residentes en ésta.—C. 20 de febrero de 1898.

Binisalem

Los bailes de máscaras celebrados el jueves y ayer se vieron sumamente animados, reinando el más completo orden.

Mañana se celebrará el último de los bailes de la temporada, pudiéndose asegurar que será el más concurrido.

—Estos días de carnaval se ven sumamente animadas las calles de esta villa por gente de buen humor que está bromeando y dando suelta a toda clase de expansiones.

—Ha sido destinado al puesto de la guardia civil de esta villa el teniente de dicho cuerpo señor Ramis, en sustitución del señor Juliá, que tan buenos recuerdos ha dejado entre nosotros.

—Hemos tenido el gusto de ver un cuadro al óleo, copia de San Francisco de la Cartuja de Valldemosa, pintado por la señorita doña Antonia Ramonell, la misma que ganó la medalla de oro en los exámenes celebrados en el Colegio de la Pureza.

Dicho cuadro es de un colorido perfecto y fiel copia del original.

—La cosecha de cereales y legumbres presenta muy buen aspecto y augura pingües resultados. Los almendros también presentan buen aspecto, no habiendo causado el viento que hizo estos pasados días, los desperfectos que al principio se creía.

—Hay varias instalaciones de gas acetyleno en esta villa, unas sistema Bosch y otras sistema Bofill, habiendo dado hasta ahora excelentes resul-

tados. En vista de lo cual estamos enterados que son varias las personas que quieren poner instalaciones nuevas.

—Parece que también se ha despertado en esta villa la afición a la bicicleta, habiendo en la actualidad cuatro ó cinco máquinas. De seguro no tardaremos en ver instalada alguna sociedad ciclista a fin de dar fomento a la afición.—C. 21 de Febrero de 1898.

Petra

Tenemos entre nosotros a la compañía gimnástica que dirige el señor Llave. A la función que dió ayer asistieron numerosas personas, teniendo que estar incomodados a pesar de lo espacioso del local.

Todos los trabajos que presentaron fueron aplaudidos por la concurrencia en especial los que hizo en el alambre el niño Llave.

La banda de música que dirige el señor Ramis amenizó el espectáculo.

—Por la noche hubo baile de máscaras, que también se vió sumamente concurrido, reinando el más completo orden.

—El buen aspecto que presentan nuestros campos, augura días felices para los campesinos.—C. 21 de Febrero de 1898.

De la capital:

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha remitido al Gobierno civil para su publicación en el *Boletín Oficial*, una relación de las solicitudes presentadas por los Ayuntamientos de la isla, pidiendo la exención de venta en concepto de dehesas boyales ó de aprovechamiento común, a fin de que si algún interesado creyera que se ha omitido su instancia pueda presentar las reclamaciones que tenga por conveniente.

A las dos de la tarde de ayer fundó en nuestro puerto el vapor inglés *Glassalean*, con cargamento de carbón mineral destinado a la fábrica del gas.

Servicios prestados por la guardia civil:

Por la del puesto de esta ciudad ha sido detenido un sujeto presunto autor de la sustracción de un cuartín de vino de un establecimiento de bebidas del caserío de la Soledad.

La del mismo puesto denunció al señor alcalde a un sujeto que sorprendió apacentando dos cabezas de ganado vacuno en propiedad ajena.

—Notifica la del puesto de Selva haber detenido a un individuo presunto autor de haber inferido varias heridas con un palo a un vecino.

—Participa la del puesto de Pollensa haber entregado al juez competente a dos vecinos que habían refido produciéndose uno al otro varias contusiones.

—Da cuenta la del puesto de Alaró haber detenido a tres sujetos presuntos autores de haber herido a otro.

El señor Alcalde impuso ayer varias multas a otros tantos individuos que habían promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

Ayer por la mañana se vió en la Audiencia ante el tribunal del Jurado la causa instruida contra Bernardino Roig, agente de la Compañía Arrendataria de Tabacos, acusado del delito de homicidio.

Contra lo que se esperaba, el acto carcelario de interés, pues Bernardino Roig fué absuelto libremente por no resultar contra él cargos punibles. A

las preguntas del tribunal dijo que estando un día de servicio en Capdepera encontró en la Cueva del Vell Mari á varios contrabandistas, y que al darles el alto uno de ellos pretendió huir con su bulto haciendo fuego al mismo tiempo. En vista de la desobediencia y del atentado contra su persona, Roig disparó su tercerola y mató al contrabandista. Así lo declararon también los testigos Miguel Taberner Monjo, Gerónimo Orfila, Juan Reinés Berga, Joaquín Ferrerías, Manuel Fernández, Lorenzo Alcina y Sebastián Ferrer.

El Fiscal retiró su acusación, quitándole con esto al abogado defensor don Martín Pou ocasión de lucir sus bellas cualidades oratorias.

No tan animado como el día anterior estuvo ayer tarde el paseo del Borne; sin embargo no faltaron un par de docenas de máscaras que con sus gritos y chillidos mantuvieron la animación hasta más de las nueve de la noche.

Es de esperar que esta tarde por ser el último día de carnaval se vea algo más animado que ayer y no mayor el número de carruajes con máscaras que vayan á dar vueltas por el espresado paseo.

Ayer por la tarde fué detenido por la guardia municipal un sujeto que con la cabeza trastornada por efectos del alcohol entró en una casa de la calle del Sitjar rompiendo varios muebles.

El señor Alcalde puso ayer á disposición del Juez de instrucción de este partido, al sujeto que la noche anterior hirió á otro en la calle de Troncoso, de cuyo hecho dimos cuenta en nuestra edición de ayer.

Un carruaje que ayer por la mañana iba por la calle de las Animas del caserío de la Soledad, atropelló á una criatura de unos 13 meses, que su madre había dejado abandonada en mitad de la vía, fracturándole la pierna derecha.

Trasladada la infeliz criatura á la casa de socorros de esta ciudad, le practicó la primera cura el médico señor Oliver.

El conductor del espresado carruaje fué puesto á disposición del Juzgado.

El adoquinado de madera que hay frente á la calle de San Felio se halla en muy mal estado, haciéndose necesaria su recomposición.

Se han acercado á esta redacción varios vecinos de la plaza de la Consolación quejándose de no haberse arreglado todavía el aparato de la fuente pública.

Esperamos que la Alcaldía dé las órdenes necesarias afín de remediar el mal.

A las diez de la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto, procedente de Cardiff, el vapor Noruego Meyer, con cargamento de carbón mineral.

A causa del mal tiempo no vino ayer la correspondencia de Barcelona por Sóller, por haber suspendido su salida del primero de los puertos citados el vapor Lulio.

El señor Administrador de Correos de estas islas, ha tenido la atención de participarnos en un atento besalamano, que los vapores que saldrán conduciendo tropas, el 28 del actual del puerto de Barcelona y el 10 de Marzo de Santander, para la Habana, podrán llevar correspondencia y el vapor que saldrá el día 21 de la Coaña hará escala en Puerto Rico, lo mismo que los anteriores.

El jueves empezaremos á publicar como folletín la novela *Iona* original de la Condesa Maria Baumgarten y traducida al castellano por don Joaquín Escuder.

Se publicará en la misma forma que *David Copperfield*.

El señor Gobernador de la provincia ha impuesto una multa de 5 pesetas á una vecina de Valldemosa por haber remitido por correo una carta con sello usado.

Por acuerdo de la Comisión mixta de reclutamiento ha sido declarado soldado condicional al mozo Jerónimo Matamalas Barceló del cupo de Manacor.

Por el Juzgado de primera instancia de Mahón, se cita á los que se crean con derecho á la herencia de los hermanos Jaime y Pedro Orfila, para que en el término de 30 días se presenten á deducirlo en el expediente que se está instruyendo.

Copiamos gustosos de *La Última Hora*:

«De dos brillantes reuniones celebradas estos días debemos dar cuenta. La primera de ellas ha sido en casa del conocido profesor de canto y piano don Conrado Pinto, con motivo de celebrarse su fiesta onomástica.

Los conocimientos musicales del señor Pinto al formar el programa, los valiosos elementos que cuenta con motivo de su profesorado y las múltiples relaciones que cultiva, se hicieron patentes en la fiesta que ligeramente apuntamos.

Las Srtas. Carmen Puigvert, F. Ferrer, Perelló, Verger, Balart hermanas, A. C. Pinto, T. Barnils, C. Arrom, T. Bo, García, secundadas por los señores Pinto, Aguiló, Florest y Piña, no menos que por la Sra. Matheu de Arbós acompañando al piano á su hija, que se dedica con entusiasmo al estudio de violín, constituyeron juntamente con un nutrido coro de señoritas á que la fiesta resultara todo lo que la previsión del señor Pinto se había propuesto.

Los obsequios hechos al señor Pinto con motivo de su santo fueron numerosos y á todos correspondieron el señor Pinto y su señora ofreciendo á sus invitados lunch abundante y escogido.»

Noticias del ejército

Ha fallecido en Artá el sargento de plantilla de la penitenciaría militar de Mahón, Bartolomé Kiscadre Perchana.

—El gobierno militar de esta plaza llama á los reclutas Rafael Ruit Ruit y Gabriel Pons Bauzá, para que á la mayor brevedad se presenten en dichas oficinas, pues de lo contrario serán declarados desertores.

—Se ha prorrogado al soldado del arma de infantería Antonio Fiol Gayá, la licencia temporal que le fué concedida.

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Losada, celebró ayer la Corporación municipal, la sesión ordinaria en segunda convocatoria dando principio á las once y cuarenta minutos de la mañana.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior y fué aprobada.

Igualmente fué aprobada la lista electoral para el nombramiento de compromisarios para senadores.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

A propuesta de la Comisión de Fomento se concedió permiso á don Pablo Caballer para instalar una fábrica de curtidos en el Molinar de Levante.

Se concedió permiso á don Juan Rubí para instalar un motor á gas en una casa de la calle de la Marina.

En vista del dictamen emitido por la Comisión de Gobierno Interior se aprobó la jubilación de don Juan Gomila nombrándose para sustituirle á don Eduardo Morro, oficial 1.º y para ocupar la vacante de éste á don Juan Marqués.

Se acordó la recepción definitiva de las obras de construcción del cuerpo del edificio de la plaza de Santa Eulalia.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de obras, negando el permiso solicitado por don Miguel Palou, para construir un edificio en la calle del Socorro, interin no llene el interesado ciertos requisitos.

Se aprobaron varias denuncias de obras hechas por el maestro municipal de obras.

Se acordó que quedara por ocho días sobre la mesa el presupuesto ordinario para el año económico de 1897 á 98, formado por la Comisión de Hacienda.

Igualmente quedó sobre la mesa una proposición suscrita por varios señores concejales, proponiendo que en dicho presupuesto se aumente hasta 3.000 pesetas la cantidad consignada para sueldo del señor Secretario de la Corporación.

Se acordó satisfacer la cantidad de 1.000 pesetas al secretario de la Corporación, como gastos del viaje que hizo á Madrid.

Se dió lectura á una proposición suscrita por los señores Pou y Garau pidiendo que la corporación eleve un mensaje al Gobierno, para que conceda la revisión del proceso de Montjuich.

El señor Alcalde dió cuenta de haber recibido un telegrama de Madrid, dándole cuenta de haber sido aprobado el encabezamiento de consumos.

Y se levantó la sesión.

Bibliografía

La Revista Balear de Ciencias Médicas correspondiente al 20 de Febrero de 1898, contiene el siguiente sumario:

I Demografía y climatología de Palma de Mallorca. — VII La profesión en los matrimonios palmesanos, por *Don Enrique Fajarnés*. — II Característica de la Patología humana en sus relaciones con la terapéutica, (continuación) por el *Dr. D. Bartolomé Robert*. — III XII Congreso internacional de Medicina de Moscou (continuación), traducido por *D. Gabriel Oliver*. — IV Revista de Sifiliografía, por *D. José Ogazón*. — V Revista de Química, por *D. Francisco Antich*. — VI Revista Crítica bibliográfica, por *D. Pedro J. Matas*. — VII Programa provisional del IX Congreso internacional de Higiene y Demografía. (Conclusión). — VIII Notas científicas. — IX Miscelánea. — X Demografía médica de Palma.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Desde Nueva York

Madrid 21 á las 10'10 m.
> > 10'20 >
> > 10'30 >
> > 10'40 >

Nueva York.—El crucero *Vizcaya* continua fuera de la bahía á causa de la neblina.

Los periódicos siguen creyendo que la catástrofe del *Maine* fué producida por el disparo de un torpedo.

Hablan además de que se están haciendo preparativos para la guerra, asegurando que los animos están escitadísimos.

Otros periódicos atacan á los jingoistas considerando su actitud anti-patriota y elogiando las manifestaciones de amistad y simpatía que se hacen en España y en Cuba.

El Gobierno en vista de los acontecimientos está haciendo grandes preparativos. Ha sido aumentada la defensa de las costas; han sido llamados á las filas los reservistas de la armada y se trabaja de noche y día en las fábricas de pólvora.

Además se han dado enérgicas instrucciones para que se apresuren los trabajos de reparación que se están efectuando en los buques de guerra.

Creer muchos que la negativa de España respecto á que los yankees hicieran la información que querían, para averiguar los motivos que ocasionaron la voladura del *Maine*, conducirá inmediatamente á la rotura de las hostilidades.

Atribúyese á Mr. Mac-Kinley, la siguiente frase: «Es imposible perder tiempo.»

Encuentros en la Habana

Madrid 21 á las 3'30 t.

Parte oficial de Cuba:

En los diferentes encuentros las tropas mataron 59 insurrectos, hicieron varios prisioneros y recogieron 164 caballos, y destruyeron algunos campamentos. Las tropas tuvieron seis muertes y 26 heridos.

Se han presentado 167 insurrectos, veintidos de ellos con armas.

El "Vizcaya," en Nueva York

Madrid 21 á las 3'50 t.

Madrid 21 á las 3'55 >

Nueva York.—Habiéndose despejado algo la niebla, el *Vizcaya* y el *Vesaudy* que había salido para remolcarlo, han entrado en el puerto de Nueva York.

Al dejar caer las anclas ha saludado, contestándole los fuertes con las salvas de ordenanza.

El *Vizcaya* recibió la visita de la sanidad, rodeándole dos vapores llenos de periodistas y correspondientes, que no lograron ponerse en comunicación con los tripulantes del barco español.

Un gran gentío llena los muelles en actitud expectante.

La prensa *jingoista* aprovecha la ocasión de la llegada del *Vizcaya* para excitar las pasiones propalando que la voladura del *Maine* fué intencionada.

Las personas sensatas se desentendían de tales invenciones y la población presenta un aspecto tranquilo.

Mencheta

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos: Día 19.—Varones 2.—Hembras 5.

Matrimonios: Día 19.—Don Jaime Monserrat Pons con doña Francisca Mesquida Vich.—D. José Miró Aguiló con doña Concepción Forteza Forteza.—Don Andrés Morcig Vicens con doña Esperanza Marroig Marroig.—Don Jaime Canovas Ramis con doña Catalina Socías Vicens.—Don Mateo Soler Casellas con doña Angela Mir Fiol.

Defunciones: Día 19.—Juana Martí, casada, 53 años, c. de la Olivera, neumonía; Antonio Cladera Mayol, soltero, 58 años, c. de las Teresas, cólico; Margarita Mas Bibiloni, viuda, 67 años, c. de Lulio, apoplejía cerebral; Gabriel Alemany, casado, 45 años, c. de Valseca, neumonía; Antonio Fuster Forteza, casado, 57 años, c. de San Andrés, catarro pulmonar.

Registros del puer o de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Cargada, hay cirrus y nimbus.

Id. del viento.—Calmoso.

Dirección del viento.—O. S. O.

Estado de la mar.—Rizada.

Buques á la vista.—Una goleta española que sale.

Indicaciones del Vigía de Porto-pli.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto el cielo estaba despejado, calmoso el horizonte, llana la mar, su nivel elevado y soplando al N. la ve. tolinea. A ocho horas se quedó calma, á diez horas entabló al S. O. el viento y con él á medio día. En el curso de la tarde hubo poco viento, variable dentro el tercer cuadrante y un chubasquillo de agua y viento que duró poco, cuando el ocaso estaba aceajado.

Noticias.—Entraron los vapores *Washington* de nacionalidad noruega procedente de Cardiff, el vapor *Glassalt* inglés de New-Castell, la polacra goleta *Suerah* de Castellón y la polacra goleta *Teresa* de Barcelona. Salió la goleta *Margarita* para Vinaroz.

Buques fondeados: Día 21.—Vapor noruego *Washington*, de Cardiff; vapor inglés *Glassalt*, de New-Castle; polacra goleta española *Suerah*, de Castellón de la Plana; polacra goleta española *Nueva Teresa*, de Barcelona.

Buques despachados: Día 21.—Ninguno.

Mataadero: Día 21.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 0.—Carneros, 1.—Ovejas, 5.—Borregos, 0.—Corderos, 12.—Cabras, 2.—Cegajos, 0.—Cabritos, 2.—Cerdos, 5.—Cerdas, 3.—Lechonas, 0.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 18 de Febrero de 1898.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
310	3	4	>	309

Boletín metereológico

Día 19 á las 9 de la mañana

Barómetro	762 3 mm.
Termómetro seco	11 4 g. ct.
Máxima al sol	30 2 >
Máxima á la sombra	16 4 >
Mínima á cubierto	7 8 >
Mínima á descubierto	6 2 >
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	3 2 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	97 0 >
Lluvia en 24 horas	00 00 mm.
Evaporación en 24 horas	1 8 >
Humedad á las 9	82 >
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0 >
Descenso del id. en id.	6 0 >

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Ingluvia Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Queda señalado el día 24 del actual á las doce y media de la tarde, y en esta casa Consistorial para proceder á la venta por medio de pujas á la llana, de un pilón de piedra caliza procedente de la demolida fuente de vecindad que existía en la Plaza de Santa Eulalia.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Palma 19 de Febrero de 1898.—El Alcalde, Eugenio Losada.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad Mallorquina de Tranvías.

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 19 de los estatutos, se convoca á los señores accionistas á junta general ordinaria, que tendrá lugar el día 27 de los corrientes, á las doce de la mañana en las oficinas de la sociedad.

Los señores accionistas que deseen concurrir á dicha junta, podrán depositar sus acciones en las oficinas de la Sociedad Quint 17, todos los días laborables de 12 á 1 de la tarde hasta el anterior al fijado para la reunión, y recoger, al propio tiempo, la papeleta de asistencia.

Palma 12 de Febrero de 1898.—El presidente, Juan Carbonell, P. A. del C. de A., Miguel Porcel, vocal secretario.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

El carnaval

Barcelona 21 á las 10' n.
> > 10'05 >
> > 10'10 >

Los festejos carnavalescos que se han celebrado hoy han resultado algo más lucidos que la cabalgata de ayer.

La fiesta ciclista celebrada esta mañana en el Parque ha resultado notable por lo caprichosa, originalidad y buen gusto.

Entre las bicicletas que más han llamado la atención se distinguió una que representaba un dragón alado, tirando de una concha que contenía una niña representando la industria catalana.

También llamaban la atención una comparsa representando la historia del ciclismo desde 1796, una silla de mano, un nido de canarios, un pollo saliendo del cazacón, una mariposa, una pajarita de papel, una bicicleta de plata y un tocino yankee.

Había también algunos trajes notables, entre ellos uno de yankee montado en su tocino.

A las tres de la tarde se ha verificado la cabalgata infantil, resultando bastante numerosa y de buen gusto, pero interrumpida en secciones.

Tanto uno como otro festejo han sido presenciados por un numeroso gentío.

Amengual

(De nuestro servicio particular)

De Filipinas.-Supplicatorio.-Fiesta ciclista

Madrid 21 á las 10'50 n.

El general Primo de Rivera telegrafía diciendo que los restos de la insurrección desaparecerán en breve.

Ha sido remitido al Senado el supplicatorio para procesar al general Weyler.

La fiesta ciclista ha resultado deslucida á causa de la lluvia.

"El Nacional,"

Madrid 21 á las 11'55 n.

El Nacional publica un facsimil de la carta del señor Govin en la que declara sus ideas y sentimientos cubanos.

El Nacional lo califica de traidor y pide que lo releven.

Mencheta

FERRO-CARRILES
de
MALLORCA



Servicio de tranes para viajeros que registró desde el día 10 de Noviembre de 1897

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7:55 mañana y 2 tarde.
De Palma hasta Lapuebla, á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:30 tarde.
De Manacor hasta Palma y Lapuebla, á las 6:45 mañana y 5 tarde.
De Manacor hasta Felanig, á las 3:45 mañana.
De Felanig hasta Palma y Lapuebla, á las 7 mañana y 4:45 tarde.
De Felanig hasta Manacor, á las 7 mañana.
De Lapuebla hasta Palma, á las 7 12 mañana, 1 y 5:15 tarde.

De Lapuebla hasta Manacor y Felanig, á las 7:12 mañana y 1 tarde.
De Inca hasta Palma á las 6:40 mañana.
El Director C., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.
Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

FEBRERO

22

1625.—Un rey derribó la bola de re-mata de la ficha de la Sso.

MARTES

52 | La Catedral de San Pedro en | 318 Artiquís.

FEBRERO

23

1748.—Pregón prohibiendo la compra y venta de trigo.

MIÉRCOLES

58 | San Pedro Damián obispo | 312 doctor y santa Romana virgen

AUMENTA
TÓNICO
ORIENTAL

Cura la Caspa, Impide la caída del CABELLO

DA BRILLO **AVIZIZA**
PERFUMA

DELICADO

AGUA FLORIDA

RICA PURA Y SIN RIVAL

Para el Tocado el Pañuelo y el Baño.

MURRAY & LANMAN

DURADERO

REFRESCANTE Y UNIVERSAL

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Vapores para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Salidas fijas mensuales del puerto de Barcelona.

Servicio del mes de Septiembre: días 2, 11, 16 y 21.

Los pasajes se despachan en Palma, plaza de Antonio Maura, número 5.

Elixir Estomacal
de Salz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.
Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO
É
INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilio, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontenot, 31; BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. S. rala y Literas.
Imprenta de Amengual y Muntaner

CONFITES CARPA

REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MÁS EFICAZ RÁPIDO Y CÓMODO PARA CURAR LA

TOS

NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA—2 PÍLULAS EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de O.º en la Exposición de Suez y del Cairo.
De venta en Palma: Farmacia de J. Valenzuela.

J. CASALLE & H^{os}

se hacen toda clase de

25-BROSSA-25

Estampería, cromos y molduras para marcos

La casa que vende más barato

Gimnasio Balear

Dirigido por don Miguel Muntaner. Inspector médico, don B. Munar.

5-VERI-5

Aviso

Juana Guay, ofrece sus servicios al público en general, para curar huesos rotos y dislocados. La visita gratis.
Ronda de Poriente, 75. (Araba).

Se necesitan oficiales

de zapatero que sepan su obligación en un taller de Bielsalem.

Para informes dirigirse á la calle de Truch de la misma villa, café del Centro.

Ocasión

Se desea traspasar un negocio de tejidos establecido en esta capital, en condiciones ventajosas.
Para informes: Molineres, 20, 1.º

CENTRO ADMINISTRATIVO

establecido en Madrid, bajo la dirección del Agente de Negocios **DON JOSÉ MARÍA ALCALDE**

Abogado consultor, Don José Vignote y Vunderlich.—Procuradores: Don Felipe Garriz y León y Don José Arana y González

Negocios á que se dedica este Centro

- 1.º Expedientes de pensiones de viudedad y orfandad, tanto en el ramo de Guerra y Marina, como de los departamentos civiles, y cobro de sus atencas.
- 2.º Expedientes sobre pago y devolución de cantidades ante la Dirección General de la Deuda y de la de Propiedades y Derechos del Estado y demás centros de Hacienda.
- 3.º **ABONARES DE CUBA, PUERTO RICO Y FILIPINAS**; se compran y gestionan su cobro.
- 4.º Subastas, tasaciones, contratos, etc., etc.—Se asiste á ellos en nombre y representación de los interesados.
- 5.º Redacción de toda clase de censos y entrega de expedientes y documentos en las oficinas correspondientes.
- 6.º **PRESTAMOS HIPOTECARIOS AMORTIZABLES**; se facilitan desde CINCO MIL PESETAS en adelante sobre fincas rústicas y urbanas libres de todo gravamen.
- 7.º Eces de Reales títulos, cédulas, certificados de última voluntad y legalización de toda clase de documentos.
- 8.º Fianzas; se imponen y cancelan en los centros correspondientes.
- 9.º Representaciones de Ayuntamientos y toda clase de corporaciones.
- 10.º Cumplimiento y diligenciado de exhortos, tanto de la Península como de Ultramar.
- 11.º **PATENTES DE INVENCION**; marcos de fábrica, inscripciones en el Registro de la propiedad literaria, cobro de depósitos y sus intereses, ya sean en concepto de fianza, ya de láminas ó inscripciones.
- 12.º **BOLSA**; compra y venta de valores del Estado y Sociedades de crédito, cobro y negociación de cupones.
- 13.º Renovación ó cargo de cualquiera clase de valores y expedientes de extravío de los mismos.
- 14.º Cobro de letras, libranzas y pagarés.
- 15.º Representación y gestión de toda clase de asuntos, así en los tribunales ordinarios, como en los eclesiásticos y administrativos.

Los soldados que perteneciendo al Ejército de Ultramar, mueren en activo servicio, tienen sus padres, esposas ó hijos, derecho al disfrute de una pensión vitalicia de 182 pesetas anuales si fallecen en acción de guerra, ó consecuencia de heridas, ú fra amabilia ó vómito. Este Centro se encarga de poner á los interesados en posesión de sus pensiones.

Se admiten suscripciones por anualidades, mediante el pago de una cantidad convencional, de Diputaciones, Municipios y demás centros y corporaciones; fábricas, Sociedades, etc., etc. Esta suscripción les dá derecho á utilizar los servicios de esta casa durante el año, siendo de cuenta del mandante los gastos que pueden ocurrirse de papel sellado y otros conceptos en virtud de los cuales hayan de anticiparse aumen justificados para el pago de derechos establecidos por las leyes vigentes.

La actividad y moralidad, de antiguo probadas por este Centro en la tramitación de todos los negocios á su gestión encomendados, son la mas segura garantía para cuantas personas le honren con su confianza.

Delegado exclusivo para Baleares: Don Gabriel Magraner, Abogado-San Jaime 7-2.º